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午餐的時候，桌上的菜有紹興出名的霉乾
菜扣肉、臭豆腐、糟雞、蝦仁、紹三鮮等，
同桌吃飯的作家說紹興最著名的還有茴香
豆，剛剛有作家在路上買了街邊的包裝茴香
豆，還有人買了炸臭豆腐和蒸臭豆腐，請大
家品嚐。味道非常個人，有人讚不絕口，有
人捏鼻子走得遠遠的。
紹興菜是中國八大名菜系浙江菜的重要組

成部分，以「霉」、「醬」、「醉」為主。
「霉」看字眼像「發霉」，其實是「醃」的
意思。醃筍、醃毛豆、醃千張、醃豆腐、醃
乾菜，既鹹又香，屬於典型的農家口味，卻
極下飯，連不愛米飯的人也要吃兩碗。
「醬」指的是醬缸，以前的冬天，農村家家
備有醬缸，不只雞鴨豬肉都拿來醬，這回到
紹興，才知道茴香豆也是醬出來的。紹興黃
酒的醇香甘甜回味無窮味道不必多加形容，
來過或沒來過紹興的人都知道。「醉」則是
把酒或者酒糟拿來作菜。

「田舍家家藏家釀，驛路處處飄酒香」說
的是每逢冬釀季節，紹興農家人幾乎每一戶
都在自家釀酒。酒糟是釀酒的副產品，用來
做菜，有酒的香味，說是醉，濃度不足以酒
醉，味道卻極醉人。清代袁枚的《隨園食單》特
別記載「越雞煮熟，飛鹽略擦。布包入糟
壇，三日可用。」沒有機會親眼目睹，但閱
讀文字時，彷彿有一陣撲鼻的酒香飄過來。
食評家說紹菜比滬菜和杭菜更清雅淳樸。
紹興菜的出名據說是和明清兩代，皇帝屢

屢下江南有關。紹興著名的臭豆腐名店叫王
致和，傳說康熙皇帝吃了王致和臭豆腐後揮
毫寫下「青方」兩個字。另一傳說是慈禧太
后將其列為御膳小菜，嫌棄臭字，按其青色
方正的特點取名「青方」。從此大家到了紹
興必吃臭豆腐。在魯迅故居一條街閒逛，作
家朋友停下來買臭豆腐，忘記看店名，不知
道是否王致和？據說王致和臭豆腐已有300
年歷史，還做成罐頭（玻璃罐）的臭豆腐乳
出售。
但康熙沒有下江南，是文人王致和赴京考

試，多次不中，改以製作豆腐為生，創製出
臭豆腐。下江南的清朝皇帝是乾隆。乾隆皇
帝巡到紹興，正好午餐時間，肚子餓極，隨
意步入一村民家中求飯。鄉下婦人見遠方來
客，殺雞一隻擺大碗裡，放在飯架上，待飯
煮熟，雞也燉好了。乾隆皇帝吃過讚賞不
絕，紹興廚師進入皇帝廚房當御廚也就理所
當然。乾隆皇帝如何形容沒記錄在案，但出

生在江蘇吳江，祖籍浙江慈溪的革命詩人柳
亞子和夫人於1933年10月南來到紹興，吃
過這道菜後，把「清湯越雞」的特點概括得
像詩一樣簡潔︰「皮薄、肉嫩、骨鬆、湯
鮮」。紹興菜進入御膳領域，另一個主要原
因是出於師爺的推薦。2013年4月曾走一趟紹
興，在安昌古鎮看見「紹興師爺博物館」，
可見紹興專門出師爺不是傳說。師爺為官府
幕僚，把自己家鄉菜帶入宮家也很自然。
誰人不愛家鄉菜？就連紹興第一名人魯迅

對家鄉菜亦情有獨鍾。
到紹興為的是魯迅。作家來到杭州，魯迅

故居是必訪景點。不管馥郁芳香的紹興黃酒
如何名聞天下，紹興最出名的排行榜冠軍還
是魯迅。魯迅最愛的家鄉菜，是偏鹹的霉乾
菜扣肉。大家都以為生就一副憂國憂民臉的
魯迅只會罵人，其實他還是美食家。

有篇文章提到，如果評選民國最愛下館子
的作家，魯迅可以排在前三名。這文章的作
者看《魯迅日記》，看到1912年5月至12月
份，魯迅一共下了30多次館子。後來的人便
稱魯迅是吃貨。作為江浙人的魯迅，愛吃辣
椒才叫稀奇。魯迅自己回答胡適時也說「紹
興人不吃辣。」一回魯迅請胡適吃飯，第一
道菜上來，竟然是放了辣椒的霉乾菜扣肉。
胡適是安徽人，安徽人愛吃辣，就不知道胡
適愛不愛辣椒。

兩個原來在一起吃飯的朋友，最後決裂
了，胡適是否吃辣並不重要，叫人欣賞的是
胡適的胸懷，不管後期魯迅如何抨擊胡適，
胡適始終沒有回應。胡適的《夢與詩》寫得
極美卻也極其理性︰「醉過才知酒濃，愛過
才知情重。你不能做我的詩，正如我不能做
你的夢。」這首詩是情詩，卻也可以形容他
和魯迅曾經是好朋友，過後卻絕交的友情。
魯迅去世多年後，胡適說︰「我們這班人不
大創作文學，只有魯迅喜歡弄創作的東西，
他寫了許多隨感錄、雜感錄，不過最重要的
是他寫了許多短篇小說。」胡適的客觀和理
性，值得尊重。

愛吃的魯迅，沒有專門為吃寫篇小說，但
他的小說裡吃的食物和味道，霉乾菜、茴香
豆、鹽煮筍、曬青豆、炒飯、燻魚頭、油豆
腐、蠶豆等等，卻在魯迅故居一條街上無處
不在。魯迅自己最愛吃的卻是甜食。平日也
喜歡零食如花生、棗、核桃等。魯迅故居的
書架上，至今仍保留着他當年用過的花生筒
和點心盒。許廣平曾經說過魯迅「糖也喜歡

吃，愛買三四角錢一磅的廉價糖。」難怪故
居一條街上都在賣花生糖芝麻糖等甜食。
以甜食來慰藉自己的辛苦的魯迅，在1926

年的《馬上日記》透露︰有朋友自河南過
來，送來一包方糖。魯迅打開一嘗，「又涼
又細膩，確是好東西」，迫不及待吃起來。
許廣平告訴他，這是河南名產，用柿霜製
成，性涼。如果嘴上生瘡一搽便好。但魯迅
那個時候已經吃了一大半了。連忙將所餘收
起，預備嘴上生瘡的時候用。然而，這美味
讓魯迅一直惦記到半夜都睡不着覺，實在忍
不住，從床上爬起來又吃掉剩下的另一大
半。他文章是這樣記錄的：「因為我忽而又
以為嘴上生瘡的時候究竟不很多，還不如趁
新鮮吃一點，不料這一吃，就又吃了大
半。」對甜之愛溢於言表。
經常工作到午夜的魯迅，夜宵亦選甜點。

在上海時他寫的《弄堂生意古今談》提到的
糕點叫「玫瑰白糖倫教糕」。後來在《臨時
雜文》也提到上海市面出售的「桂花白糖倫
教糕」。聽說是廣東順德倫教鎮的糕點。屬
於一種米漿經發酵的白糖糕，加了玫瑰的是
紅色，桂花則是白色。在教育部工作時，發
薪的日子，他會順路到一家法國麵包店買兩
款奶油蛋糕，當年20個售價是1銀元，屬於
非常昂貴的食物，主要用來孝敬母親，他自
己也吃幾個。最愛的糕點則是蜜糖漿製作的
薩其馬，那是一種滿族的點心，今天在馬來
西亞的廣東點心茶樓也有的。
嚴肅的魯迅超愛零食和甜點，真是出乎意

料。魯迅覺得甜點可緩解工作中的緊張疲
勞，南洋人很多都有同樣想法，所以上午工
作之後，下午最愛給自己來個下午茶，一杯
奶茶或咖啡加少許甜點，讓忙碌的自己喘一
口氣。當然不是每個愛甜點的人都會成為魯
迅。在紹興吃飯，說紹興菜，卻因為是在魯
迅的故鄉，說着說着，變成在說魯迅的吃。
大家看見的魯迅似乎和吃掛不上鈎，吃是那
麼細瑣的平凡生活小事，然而，不管多偉大
的人，不論把一個人擺得多高，他仍是一個
人，平日還是一日三餐要吃的。

模糊性別的性教育

厲害了，我的國
寫這篇文章的時
候，2017年即將過

去，新的一年就要開始了。這時候，
辭舊迎新是難免的，小狸選擇「厲
害了，我的國」這個網絡熱詞作一
個基本的表達。小狸認為這個熱詞
既能「辭舊」也能「迎新」，實在
值得在這特定的時刻說道說道。
據考，這個網絡熱詞最早出現在
去年除夕夜「春晚」還沒開始的「新
聞聯播」中。著名央視主持人剛強在
「開場白」過後重點說道：「我們徵
集了自拍視頻和圖片，表達出一個共
同的心聲：厲害了，我的國！」
接着，這些「自拍視頻和圖片」

從山東威海到河北崇禮，從鴨綠江
葦沙河哨所到福建廈門，或從青島
港到外交部領事保護中心，再到中
國第33次南極考察隊等等，真真切
切地向國內外廣大觀眾展示了一個
「厲害了，我的國」。
應該說，在整個2017年，央視
不但是這個網絡熱詞的孕育者，也
是這個網絡流行語的持續推動和發
揚光大者。及至5月，央視財經頻
道正是開始了一個「厲害了，我的
國」大型內容眾籌紀錄片徵集活
動，並於6月份陸續開始在央視對
這些徵集來的「自拍視頻和圖片」
進行展播。
就這樣，「在中國的飛速發展中，
哪些瞬間讓你熱淚盈眶？哪些瞬間

讓你頓生榮譽感？哪些成就讓你忍
不住感慨？」「厲害了，我的國」
逐漸深入人心，並在社會輿論上引
起了廣泛的共鳴。去年10月1日國
慶節的時候，央視財經頻道還從早
上5點持續到夜裡9點 50分進行
「厲害了，我的國」大直播，不僅
連續報道了當天多地開展「厲害
了，我的國」主題活動，還間插着
又展播了許多眾籌來的優秀視頻。
當然，更有多位嘉賓圍繞「厲害
了，我的國」這個主題暢談感想，
並與廣大網友實時互動，共同表達
作為當代中國人滿滿的自豪與驕
傲。
這個「大直播」強化了當天的節

慶主旋律，不僅給中國人，也給很
多外國朋友留下了深刻的印象。
回顧剛過去的2017年，「厲害

了，我的國」這個網絡熱詞固然是
由央視着力推展並廣泛傳播的，但
正如美國石英財經網站最新一期報
道所說，最終，中國網民也開始使
用這一宣傳語來表達他們對中國所
取得的一切成就的真誠讚美，比如
科技進步、經濟改革、擴大在南中
國海的軍事存在等。
小狸並且相信，新時代，新熱

詞，「厲害了，我的國」不僅流行
於剛過去的2017年，也必將在新的
一年裡繼續領航於中國人發自內心
的種種喜悅之言。

上文提到香港的
性罪行法例傾向於

較為保護女性，且不說什麼男女平
等平權，正正因為我們有這樣「重
女輕男」的風氣和習俗，香港女性
日常生活就安全得多。若在一些強
姦、輪姦、姦殺罪案特多的社會，
婦女每日都活在惶恐之中！
男女如何可以絕對平權？就是什
麼都不幹，婦女一生平均要行經約
四百次，每次都是小小的一場「血
光之災」，再加三數天不同程度的
身體不適，單單這個原因，我們文
明社會就應該推動男人尊重女人的
習俗！這還未算我們當中每一個人
都是母親十月懷胎才能夠來到這個
世界呢！
筆者向來強調，研究性科學和推
廣性教育都常要將男女兩性分開，
畢竟男女在「情場」和「繁殖」兩
大事上面有很不同的考量和利害特
徵！
十多年前，筆者在香港某大教育
機構當一個小小研究助理。一回我
的「老闆」組織了一次給中學教師
的性教育工作坊，請來香港某個掌
握和主導「性教育」方針與資源的
大機構代表，再加區區潘國森兩個
人當講者。我先上陣，講的內容有
兩個重點：一是早期性教育應該男
女分班，因為男童女童需要的知識
和「思想裝備」不大一樣，男童應
該學會尊重女性，女童則應該學會
保護自己。二是提議青少年盡量延
緩首次性行為，理由是按照中醫養
生學的理論，青少年過早有性生活
會長遠影響健康。我也沒有說要什
麼「守童貞」，那是宗教和道德的
事，我只談醫學和生理衛生。
然後是那位真正吃「性教育」這
行飯的女士開講（潘國森只能算是
「臨時演員茄喱啡」），她首先要

在座老師在兩個性教育大原則選一
個。一是要所有中學生在某一個年
歲前，絕對不能有性行為；二是要
所有中學生在某一個年歲之後，必
定要有性行為。
這可不是「兩末之議」嗎？兩個
答案都錯！這在任何教育或學術討
論都是很不堪的洗腦手法。原來，
這家機構培訓中學教師施行性教育
是這樣先來個下馬威，要人人都
錯，然後才君臨天下地教誨這批教
師！
結果當然是所有教師都被迫二選

一，再讓那位女士教訓一番。
到了討論時間，那位女士還向我
發炮！她先說她們機構向來都是男
女合班，行之有效。然後又「將我
一軍」，說中國古代盛行早婚，又
可以如何解釋？
我的老闆怕我出言不遜，搶先代
答。他是過慮了！我好歹也是主人
家，代表背後的學術機構，當然口
下留情。他講完一番門面話之後，
我只是回應說古人早婚多損耗，結
果就是大家都不長命。我也忘記了
當時有沒有引用廣府話俗語的「女
人三十爛茶渣」，說明舊社會婦女
早婚多育，便令人快速衰老。
這家機構其實骨子裡也是在鼓吹

「性放縱」思潮。幾年之後更荒唐
到以裸露下體器官和恥毛的布娃娃
作為幼兒性教育的教材！須知在我
們這個文明社會，展示裸露的下體
是嚴重冒犯他人行為。男向女「露
械」尤甚！這樣「纖毫畢現」的幼
兒性教育，實實在在麻痹了家長和
小娃娃的思想。極有可能讓小孩以
為裸露隱私部位沒有什麼大不了，
長遠有助長「性侵犯兒童」的風
險。反社會、反傳統之至！
性教育豈能男女不分？

（《誰在宣淫？》之四）

在刊物上看到一段有關越南新娘的婚介
廣告，不禁感慨系之。

廣告內容如下︰
「越南新娘介紹︰三個月內包娶到家，來回六天完成，

只要二十萬。」
「四大保證︰一，保證處女；二，三個月內娶回；三，
決不加價；四，一個月內跑掉換一個。」
想不到這個現代的二十一世紀，新娘竟像貨物一樣明碼

實價買賣，而且出現在現代化的台灣社會。並且這種婚介
合作已經存在很久。一些中介公司利用台灣人不懂越文，
常在交易過程中上下其手。一個相親者可以看到上二十個
準越南新娘，就像皇帝選妃一樣。據說有些台灣相親團前
往越南，在廳中站滿候選的五六十位越南女郎，場面「極
為壯觀」。
越南因為經過多年戰禍，女多男少。加上經濟不振，許

多女的都希望嫁去外地，尋求更好的生活。這是當地現代
買賣婚姻的來源。這種買賣婚姻，當然大多沒有什麼好下
場。不少因為受不了丈夫的毒打或種種虐待而逃亡。但人
生路不熟，總是悲劇下場。有一位殘疾的男子，讓弟弟代
替去越南相親，越女嫁到台灣，才知道受騙，只好出逃。
悲劇都由戰爭而起，越南屢經戰禍。至於和中國的一場

戰爭，卻是咎由自取。越南不懂睦鄰之道，自胡志明之
後，與中國的關係緊張，並發生多次局部戰爭。後又利用
中美矛盾，以為可以從中取利，拋棄傳統的中越友誼。
由於中越血緣關係，估計嫁往中國海峽兩岸的越女不

少，估計各有十萬。還有若干萬人嫁給東南亞的華裔，使
廣大華僑增添了越裔因素。
越南國父胡志明說過，中國和越南，是同志加兄弟，在

抗法和抗美的反帝鬥爭中，的確如此。可惜後繼者由於野
心加利益，拋棄了胡志明的囑咐。
現在的中越關係，不好不壞，但願恢復同志加兄弟的友

誼。

中越關係

我們經常聽到
「狗醫生」這類義

工探訪服務 ，其實一群嬰兒也在
努力當「BB醫生」為孤獨的長者
帶來歡樂、安慰和關懷。
讀報得悉「BB醫生」這個組織
由原本當社工的阿翹在2012年成
立。他因工作助人無數，但一次他
帶兩個年幼女兒去探太公，老人家
竟乖乖吃藥，令他驚覺孩子可對長
者產生強大的支持力量。於是他成
立了「BB醫生」這組織，招募6個
月至6歲的大的幼兒。至今該會已
有超過幾百位會員「醫生」，探訪
過的團體有300多個，包括安老
院、長者之家、護養院和獨居老人
等。
嬰兒和幼童雖然不懂治病，但他
們純真的表情、笑臉和鬧哄哄的到
訪，或唱唱歌、跳跳舞已令寂寞的
長者感到愉快非常；孩子輕輕的撫
摸、問候或簡單地送上一張貼紙，
他們都會感到備受關愛。
對幼童來說，他們從小學習面對
陌生人，向別人釋出善意，學習關
心別人、尊重和愛惜長者，對他們的
成長，一定有正面的影響，培育出

他們有一顆善心和愛心。甚至讓他
們學習到放膽去表演自己的才藝，
別人的讚賞也令他們有滿足感。而
且，現代孩子兄弟姐妹少，萬千寵
愛在一身，這是學習分享和主動關
愛別人的好機會。
有位母親帶孩子參加這組織的老

人探訪活動後，想起自己向來關係不
好、已久未聯絡的年邁母親來，主動
去電，讓母女倆得以重修舊好。
香港人長壽，人口老化，而年輕
一代為口奔馳，對關心和照顧上一
代常感到有心無力。長者體力又不
如前了，身邊親友又一個一個地離
開，難免孤寂。無論是小人兒、大
人兒、小狗兒，前往探望和送上問
候，受者一定
深感安慰。
莫以善小而

不為，BB 也
做到的，你絕
對可以。

BB醫生

天津著名書法家陳啟智，是
我大學同班同學。那時，從全

國各地考入北京師範大學中國語言文學系我們班
的學生，共四十八位，其中從北京考上的，連我
在內，有十位。
啟智是其中一位頗為接近的，記得那時我們上

圖書館晚自習，路途中他常常背誦魯迅小說中的
句子，如「跨步格外高遠」，還有魯迅《阿Q
正傳》裡王鬍與小D的故事。他還十分欣賞教現
代文學的張恩和老師在講析魯迅的《傷逝》時，
把幾種說法擺出來，然後講出自己的看法。
記得我走訪過他家。到了文革初期，因為他父
親曾被打成右派，受到牽連，被視為「狗仔
子」，就差點沒被公開批判了。可能因為這樣，
他一直保持低調，但並不消沉。那時，大字報盛
行，啟功教授也被分配抄寫學生們的文字。他在
冬夜裡，每當夜深人靜，北風呼呼吹，大字報區
寂靜無人，便悄悄地溜去，偷偷撕下啟功的手

跡，揣在懷裡，帶回家去臨摹。後來被啟功發現
了，覺得這樣做很危險，可能又覺得孺子可教，
於是叫他晚上到家裡，親自教他。
也正是因為有這樣的機緣，他成了書法大家啟

功的入室弟子。那回，二零零零年，北師大出版
社出版同學曹惠民主編的《閱讀陶然》，便請他
題寫書名。
出版後，在北京見到徐坤，她見到書，便脫口
而出，這不是啟老的字嗎？可見他的書法幾可亂
真。可是，啟智的字，雖是啟功體，但又有創
新，自成一體。在天津商場，有許多以他的字作
為招牌。其實，那次畢業分配，方案是面向農
村，面向邊疆，面向基層。啟智給分到河北小
鎮，已經就近北京，算是照顧了。他有書法一技
之長，又得到恩師啟功關照，不久就設法調到天
津去，從此，他由北京人的身份搖身一變，變成
天津人了，而且是天津的著名書法家，是命運機
緣巧合？是自身努力加上不低頭，還有外因的協

助？我想都有吧。
那次，我去天津，和在天津工作的大學同學王

國光、于全林相聚，去吃狗不理包子，一坐下，
啟智便豪氣地說，這一餐誰也不用跟我爭，我
來！原來他剛拿了一筆不少的招牌潤筆費。那
回，國光和全林陪我去看從北京過來的相聲。久
違了這節目，以前在北京上學時，喜歡看侯寶
林、馬季的演出，這次雖然不是他們了，也不再
是以前的一身長袍馬褂了，但那節目，剎那間還
是讓我回到從前了。而年齡在同班同學中最小之
一的于全林，竟在前年辭世，讓人悲痛感到世間
變化無常。
2015年10月，我上北京探訪楊絳先生，啟智

知道了，便特地趕到我住的酒店去會我，並且同
住一晚。難得有這樣的機會，我們連床夜話，他
說了許多知心話。講真多少同學少年時沒有透露
的心事，此刻便翻江倒海似地傾瀉而來。我讀到
的是，青春無價。

書法家陳啟智

在魯迅家鄉說吃

又到新一年的第一
天，我有一個習慣，每逢

到了這些日子，會好好地檢討過去及展
望將來，雖然做娛樂圈這個行業，有着
自己喜愛的電台主持工作之外，也希望
能夠得到一些我們俗稱「外快」的工
作，賺多一點錢。
但這些可遇不可求的工作，只好每天

期待，所以當我要展望將來的時候，這
些不包括在內，因為自己控制不到，反而我
會希望自己能夠有些突破。
曾幾何時我曾經跟自己說，在新的一

年，希望可以有三項從來沒有做過的工
作得到嘗試的機會，雖然也是不容易垂
手可得，但記得有一年真的能夠達到目
標。那一年嘗試過的新工作就包括：
「推出自己第一本書，第一次做舞台劇，
第一次在人前公開唱歌」，這一年也可算
是很精彩的一年。
雖然今天沒有為今年作任何的要求及

達到什麼目標，但在去年十一月，突然
得到了一個自己很喜歡的工作，就是有
關音樂性的電視節目主持。話說之前到
台中旅遊，百無聊賴地過了四天，當在
台中機場準備回港的時候，收到一個長
途電話，電話裡頭傳來一把男士聲音，
原來他是一間香港很重要的電視台的人
員，他說：「我們這間電視台將會以新
的方法跟觀眾見面，想邀請你參與當中
一個很有誠意製作的音樂節目主持
人。」雖然當時沒有得到太多有關這個
電視節目的資料，但立刻覺得能夠有人

賞識自己去主持一個節目，其實已經感
覺很開心。
過了幾天之後，到達這個電視台跟這

個朋友傾談有關合作的形式，雖然這個
電視台曾經給人有很多負面的批評，但
我也一直覺得，這個電視台的製作很認
真，特別是他們的新聞節目也曾經拿過
很多獎項。雖然命運令到這個電視台停
止了一陣子，但現在可以有一班很有實
力的幕後人員再次把這個電視台重現在
觀眾眼前，我自己也可以成為其中一分
子，我覺得非常之開心及期待。而且這
一天到這個電視台的時候，看到很多熟
悉的面孔，因為有很多也曾跟自己在電
視這個行業上合作過的人員，他們都是
一班精英分子，所以我二話不說便決定
參與其中，而且盡量配合他們的製作方
針，把自己最好的表現出來。
上星期更加到電視台拍攝宣傳片，在

拍攝的過程中，我遇上更多曾經合作過
的朋友，後來發現，雖然從來沒服務過
這個電視台，但原來這些面孔都給我很
親切的感受，所以我更加覺得，我在這
裡工作一定非常愉快，而且更覺得，因
為這群幕後製作人員都經歷過很多，今
天能夠有機會再投身這裡工作，每個人
也會把更好的拿出來，要給觀眾看到不
一樣的新開始。
雖然我主持的節目下月初大家才可以

看到，但我已經作了充足的準備，去面
對這個不可多得的音樂節目，希望你也
會支持。

開心期待的新任務
潘國森
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■BB的笑臉
能讓人心融
化，是心靈良
醫。作者提供

■紹興臭豆腐非常著名。 網上圖片
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